

# 三毒をどうコントロールしたらよいのか

加茂法話会 令和三年五月二十一日 永谷寺 吉原東玄

仏教の目的は苦しみから解放です。苦しみは、現実が意思に逆らうために生じます。意思が欲望の自我を中心にして行動していきます。それが「三毒」のしくみです。それに気付くことが問題解決の出発点です。その気づきが自觉であり、仏の心に照らされてこそ、その智慧は働き出すのです。

へ 三業 へ 貪・瞋・癡

へ 三業 へ 身体の行い・口の行い・心の行い



和

## 十七条憲法

| 条文   | 現代語訳  |
|--|---|
| 一に曰く、和を以(も)つて實(たつと)と為し、忤(さから)うこと無きを教(むね)とせよ。                 | 和というものを何よりも大切にし、いきかいを起こさぬように心がけなさい。                                   |
| 二に曰く、實(あつ)は三寶(さんぼう)を敬え、三寶とは仏と法と僧なり。                          | 三つの宝を敬いなさい。三つの宝とは仏と法の教えと僧侶である。  |
| 三に曰く、國(みことのり)を盡(うけたまわ)げては必ず難(つづ)め、君をば天とす、臣をば地とす。             | 国のお貴重には必ず謙んで安んじなさい。君主を天とするならば、臣下はいわば地である。                             |
| 四に曰く、眞理百寶(ぐんけいひゃくりょう)、礼を以(も)つて本(もと)とせよ、それ民を治むるの本は、かならず神にあり。  | 朝廷に仕える官吏たちは、礼を行動の基本としなさい。民衆を治めるこの基本は神にある。                             |
| 五に曰く、眞(あじわいのむさぼり)を聽ち、眞(たからのほしみ)を讀(よ)て、明らかに説教(うったえ)を昇(わきま)えよ。 | 朝廷に仕える官吏たちは、機知や食品への欲望を捨てて、公私を離れて説教に聴みなさい。                             |
| 六に曰く、眞を慈(こらし)し體を勤(すす)むるは、古(いにしえ)の眞(のり)なり。                    | 體を愛らしめ體を勤める事は、古くからの眞しきたりである。  |
| 七に曰く、人各(おのの)任あり、革(つかさど)ること宣(よろしく)意(みだれざるべし)。                 | 人はそれぞれの役をというものがあり、自分の役を極めて職務を怠(おこな)してはならない。                           |
| 八に曰く、眞理百寶(ぐんけいひゃくりょう)、早く體(まいりて)體(おそく)難(しりぞ)け。                | 朝廷に仕える官吏たちは、早く出勤して遅くまで働きなさい。  |
| 九に曰く、信はこれ體の本(もと)なり。事無(ことごと)に備あるべし。                           | 信頼は眞の根本である。どのような事に遇いても信頼を大切にしなさい。                                     |
| 十に曰く、常にこころのいかり)を體(たち)、體(おもてのいかり)を體(す)て、人の體(たが)うことを厭らざれ。      | 心の中の怒りを強くして體の表現に出さないよう心にし。他人の意見が自分と違っても恐らないようにしなさい。                   |
| 十一に曰く、功過(こうか)を明らかに察して、賞罰を必ず當てよ。                              | 部下の功績と過失を詳しく評議して、それに見合った賞罰を与えるようにしなさい。                                |
| 十二に曰く、國司(くにのみこともち)、國農(くにのみやつこ)、百姓(ひやくせい)に敵(おき)めどることなかれ。      | 地方を治める長官たちは、民衆に対して勝手に謀叛してはならない。                                       |
| 十三に曰く、諸(もろもろ)の官に任せらる者、同じく職掌(しょくしょう)を知れ。                      | 官職に任命された者たちは、自分の職務をよく理解しなさい。  |
| 十四に曰く、眞臣百寶(ぐんしんひゃくりょう)、誠摯(ししと)有ること無かれ。                       | 朝廷に仕える官吏たちは、誠摯の心を抱く事がないようにしなさい。                                       |
| 十五に曰く、私(わたくし)に背(そむ)きて公(おおやけ)に向うは、これ臣の道なり。                    | 私情を捨てて公務に向かうのは、臣下たる者の道である。  |
| 十六に曰く、民を使うに時を以(も)つてするは、古(いにしえ)の眞(のり)なり。                      | 地圖を済んで民衆を後援するのは、古くからの眞しきたりである。  |
| 十七に曰く、それ事(こと)は皆(みな)むべからず、必ず衆とともに宣しく説(あげつら)うべし。               | 此事は一入で判断してはいけない。必ず他の者たちと一緒に講論して決めるべき。危険な事については、必ずしも他の者の意見を聞かなくてはいけない。 |